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宿茂臻眼中的
青训三要素

宿茂臻，前国足前锋，因为
伤病，他错过了“梦剧场”，错过了

“红魔”曼联。
在30岁的球员黄金年龄，宿

茂臻选择了退役。之后他留学英
国，回国后执起教鞭。

鲁能足校、中国国青、青岛
海牛、青岛中能留下了他的足迹，
青年队、职业队他都带过。

今 年 年 初 ，他 受 邀 成 为
“2024 奥运希望之星”专家教练
组的一员，和众多名宿一起，把脉
中国足球的未来。

“对于培养青少年球员，选
材、训练、比赛，三个环节缺一不
可，且环环相扣，哪一个环节没做
好，都可能影响到最终的结果。”
谈起青训观，宿茂臻这样表述。

“选材非常重要，如果选材
不好，后天的训练也很难达到理
想的效果。”宿茂臻说。

对于这个年龄段球员的整
体印象，宿茂臻认为，2001 年龄
段球员不少，但仍缺少技术上有
特点的球员，可以说是基数大，精
英少。

谈起选材，宿茂臻认为选材
上不应只注重球员的身体条件，
技术特点也应该在考虑范围之
内。“在选材上我觉得应该选一些
有技术、有意识的。”宿茂臻说。

选材之后便是训练，对于训
练，宿茂臻说，“训练理念应该统
一，方式要尽量和先进足球国家
的发展趋势相吻合，强调地面传
球、快速传接配合和高压逼抢等，
使训练能够适应现在足球发展的
需求，在训练中也应该按照比赛
的要求去做。”

最后便是比赛，在比赛的赛
制上，宿茂臻认为赛会制的“隔一
天打一场”会使球员在没有完全
恢复状态的情况下参加比赛，对
球员的体能是一个考验，长期进
行这种赛制也不利于球员的发
展。主客场区域比赛的赛制应该
加大占比。

“如果说我们从现在开始，
每年通过联赛和训练营的形式抓
下去，2024年奥运会的时候还是
蛮有希望的。”宿茂臻说。

对于年轻球员，宿茂臻告诫
他们，要把足球真正当作自己的
工作和职业，尊重自己的职业，带
着敬畏的心情去对待这份工作。

宿茂臻表示，在训练中除了
要严格要求自己刻苦训练外，多
动脑筋多钻研也很有必要。“要不
断地通过比赛去提高自己的各种
能力，因为现在和我们那个时候
不一样了，在训练之余应该懂得
借助互联网等多样的信息资源去
自学提高自己足球方面的能力。”
宿茂臻说。

对于如何去搞青训，宿茂臻
有一些心得，他认为青训的系统
结构应该更加完善。“不单单是
2001年龄段这批球员，我觉得青
训应该有训练的结构与系统，明
确哪个年龄段要和一队和预备队
衔接起来，同时每个年龄段都应
该根据自己俱乐部的自身情况来
尽量完善青训的训练系统，找到
有天赋的好苗子，通过训练和比
赛来进行培养。”宿茂臻说。
（据新华网 张安琪 万明月）
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每天下午四点多，呼和浩特市赛罕区民族小学
足球队的十几个学生便迫不及待地冲向操场开始
训练。“直线带球注意脚背绷紧！颠球时膝盖不要
太过紧张！”教练在一旁不时强调着要领。“自从有
了‘绿色通道’，孩子们练球的积极性更高了！”看着
活跃在操场上的小球员们，副校长郭
向阳不禁感叹。

郭向阳口中的“绿色通道”是赛
罕区民族小学与呼和浩特市第三十
五中学之间从 2015 年开始建立的一
种校园足球人才培养合作方式，三十
五中每年招收足球特长生时，优先从
赛罕区民族小学的足球队中挑选。

我区被确定为全国第一个足球
改革发展试点省区来，校园足球在各个学校开展得如火如荼。

“但是在实践过程中，我们发现有些家长不愿意让孩子踢球。他
们认为孩子到学校就是来学习的，担心踢球可能会影响孩子的
学习。”郭向阳说，“孩子借助球队对接到优秀的教育资源，这一
方面解决了家长的后顾之忧，另一方面也能让学校球队实现良
性发展。”

对三十五中而言，这种合作模式不仅保证了球队拥有稳定
优质的后备力量，还能通过交流合作改进训练方案。三十五中
校长朱丽宏说：“虽然有‘绿色通道’，但我们对于学生的考核并
没有放松。每年 4 月初，学校的 3 个教练组成员就会去赛罕区
民族小学招生。”

从 2015 年至今，三十五中共从赛罕区民族小学招收足球特
长生 30 多名，袁渊就是今年被录取的小球员之一。加入足球队
前，袁渊对于足球了解甚少，只是希望能上个好中学。令他意外
的是，接触足球后自己进步飞快，很快成了学校足球球队队长。

“以后还要好好踢球，争取长大以后能进职业队！”袁渊说。
2016 年印发的《内蒙古自治区足球

中长期发展规划（2016-2050 年）》中提
出，要畅通足球人才成长通道。注重发
现、选拔和重点培养优秀足球运动苗子，
形成鼓励踢球、保障升学的良性发展环
境。坚持文化教育与足球普及相结合、
训练与升学相统一的校园足球发展模
式，培养有文化底蕴的足球人才和有足
球特长的优秀学生。

其实这条人才成长“绿色通道”不
只在小升初阶段存在，三十五中与呼和
浩特市第十四中学之间同样有类似的合
作。十四中足球队教练郝青云说：“足球
作为十四中的传统运动项目，想要在全
区保持排名需要实力稳定的后备球员。
学校之间建立足球特长生升学合作机
制，在鼓励学生坚持练球的同时也为球
队不断发展提供了保障。在 4 月份结束
的呼和浩特市‘市长杯’足球联赛上，我
们学校足球队获得了亚军，这支球队的
队长就是通过‘绿色通道’从三十五中招
来的郭建成。”

虽然是足球特长生，但郭建成的中
考成绩超过特长生分数线 100 多分，现
在还是班里的班干部。郭建成用自己的
办法在练球和学习之间寻找平衡，在他
看来每天下午的练球是一天的释放。“结
束一天的文化课学习以后，在球场上和
同学们奔跑对抗，在教练的指导下学习
新的战术，这样的一天才完整。我觉得
学习不掉队也能把球踢好，这也让我比
别人多了一技之长。”郭建成说。

“每一届的足球特长生大多能顺利
在区内的高校就读，比如内蒙古师范大
学、内 蒙 古 农 业 大 学 等 都 有 我 们 的 学
生。高校按照体育特长生招生，而且现
在球员们可以参加的足球赛事更多了，
球技和心理素质都能得到锻炼，对学生
的全面成长也很有好处。”郝青云说。
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无论是球员时代还是教练
时代，齐达内都堪称人生赢家。
根据《马卡报》的数据显示，齐达
内在执教皇马之后，已经直接帮
助球队拿到了 1.094 亿欧元的奖
金。这甚至超过了皇马 2001 年
夏天引进他时所花掉的 7500 万
欧元转会费，这一价码创造了当
时的世界纪录。

由于西班牙足协不直接颁
发奖金，所以齐达内帮助皇马赢
得的奖金，全都发生在洲际比赛
中。在 15/16 赛季，齐达内在欧
冠淘汰赛阶段接手球队，齐祖最
终率领皇马夺冠，淘汰赛阶段皇
马总奖金数额为 2950 万欧元。
在上赛季中，齐达内再次率领皇
马赢得了欧冠冠军。在小组赛
阶 段 ，皇 马 进 账 1270 万 欧 元 。
在 淘 汰 赛 阶 段 ，皇 马 的 进 账 为
5420 万欧元。两次赢得欧冠，
使得皇马得以参加欧超杯和世
俱杯。在两次欧超杯中，皇马全
都夺冠，夺冠奖金总额为 800 万
欧元。在去年的世俱杯中，齐达
内率领皇马夺冠，奖金为 500 万
欧元。今年年底，皇马有望在世
俱杯中再赚 500 万。

不仅如此，《马卡报》统计指
出，齐祖成为弗洛伦蒂诺旗下花
钱最少的主教练。在弗洛伦蒂
诺 旗 下 ，博 斯 克 在 2000 年 和
2001 年开始组建银河战舰，在
那 2 年，皇马一共花费 2 亿欧元
引进巨星。而比博斯克花钱更
厉害的则是安切洛蒂，这名意大
利名帅在执教皇马的两年里一
共花了 2.9 亿欧签下 J 罗和贝尔
等球星，而穆里尼奥在执教皇马
的头 2 年也花了 1.28 亿欧元引
援。

至于齐达内，在执教皇马的
3 个转会窗口中，将主要引援目
标放在青年球员身上，其中包括
400 万欧引进阿森西奥、2600 万
欧签下特奥、3000 万欧买回莫
拉塔、1650 万欧购入塞巴略斯、
600 万欧引进巴列霍，一共仅花
费 8250 万欧元。

齐 达 内 过 去 2 个 赛 季 连 夺
西甲、欧冠冠军的皇马班底，特
别是主力班底，基本上都是前任
留下来的，而这正好说明齐达内
能够合理利用现有的资源发挥
最大的威力，而不会强求俱乐部
按照自己的战术要求大换血，这
也正是所有俱乐部老板最为欣
赏的特质。齐达内还不断投资
引进像阿森西奥、特奥等未来之
星，进一步为皇马未来称霸打下
基础，在当代球星转会费水涨船
高的今天，这更能显示一个主教
练的长远眼光。

（据网络综合）

齐达内帮助皇马
赢得超1亿欧元
奖金


